



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Nombre del Alumno: Adamari Zúñiga Villatoro*

*Nombre del tema: Introducción a la enfermería médico-quirúrgica.*

*Parcial: I*

*Nombre de la Materia: Enfermería Clínica I*

*Nombre del profesor: María Cecilia Zamorano Rodríguez*

*Nombre de la Licenciatura: Enfermería*

*Cuatrimestre: 4*

# Enfermería Clínica I.

## Introducción.

Dentro de este ensayo vamos a poder analizar tres temas como lo son; enfermería médico-quirúrgica, antecedentes históricos y conceptos generales. El objetivo que persigue el trabajo es analizar, explicar y comprender la enfermería médico-quirúrgica. Hablar y abordar este tema es muy importante, ya que podremos comprender la definición y sobre todo lo que trata esta profesión, lo que es una cirugía, un quirófano, los antecedentes de las cirugías, entre otras cosas.

## Enfermería médico-quirúrgica.

Se dice que "cuidar" es un concepto complejo y que su significado se relaciona con "pensar" o "prestar atención", en la actualidad la Real Academia de la Lengua Española da un significado que hace referencia a "asistir a quien lo necesite".

Según la profesora de enfermería francesa; Marie Françoise Collière, cuidar es un acto de vida que supone una variedad de actividades, sin embargo, ella piensa que la profesión de enfermería ofrece cuidados partiendo de la excelencia. Ya que "enfermería" es sinónimo de cuidados, un modo humanístico y científico de ayudar, capacitar y cuidar de las personas, familias y comunidades.

Para poder comprender acerca de los antecedentes históricos, definiremos "cirugía" y se dice que etimológicamente significa "trabajar con las manos" es por ello, que se define como el "tratamiento de las enfermedades que puede ser solucionado con las manos." Según la OMS, la cirugía es "todo procedimiento realizado en quirófano que permite la incisión, manipulación o sutura de un tejido; que generalmente requiere anestesia local, general o sedación profunda para controlar el dolor."

Los primeros antecedentes relacionados con la práctica de la

# Enfermería Clínica.

Cirugía se dan en la prehistoria, los expertos en paleopatología creen que la "trepanación" es el acto quirúrgico más antiguo de la historia y estaba relacionado con rituales de exorcismo guiados por un brujo, chamán o hechicero y este acto tenía como objetivo liberar a la persona enferma del maleficio impuesto por espíritus o fuerzas sobre naturales.

A través de los escritos de distintos personajes ahora recordados en la historia, como lo son: Herodoto, Homero o Hipócrates, se sabe que en la Grecia clásica ya se practicaban técnicas quirúrgicas complejas como por ejemplo, las cesáreas, que hasta la actualidad se siguen realizando. También, los romanos se convirtieron en grandes expertos en medicina militar y en el tratamiento quirúrgico de heridas. Sin embargo, a los antecesores más próximos de la enfermería quirúrgica los llamaron "barberos sangradores".

Los cirujanos adquirieron un importante reconocimiento dentro de la rama de la medicina y se consolidaron como grandes maestros de la misma, mientras que los barberos sangradores siguen siendo considerados por la sociedad como curanderos con escasa o nula formación teórica. A partir del siglo XVI se documentan los oficios precursores de la enfermería actual que practicaban pequeña cirugía: estos eran, los barberos sangradores, los cuales evolucionaron a ministrantes, esto quiere decir que practicaban una cirugía menor o intervenciones secundarias que los médicos no realizaban y posteriormente evolucionaron a practicantes. En el año 1888 los practicantes asumieron los procedimientos relacionados con la enfermería y cirugía menor y en el año 1952 se aprobó la titulación de Ayudante Técnico Sanitario, quien realiza las funciones del practicante. Finalmente en 1977 se consiguió la Diplomatura Universitaria de Enfermería y al mismo tiempo el reconocimiento

de ser una profesión capaz de asumir un rol autónomo. En la actualidad, el personal de enfermería trabaja dentro del área quirúrgica asumiendo diferentes actividades.

Para poder terminar de comprender este trabajo es necesario definir conceptos generales como lo son: enfermería médico-quirúrgica, cirujano y quirófano.

Enfermería médico-quirúrgica se define como el personal que su principal labor es aplicar los cuidados necesarios a los pacientes que van a someterse a una intervención quirúrgica, es decir, se encarga del buen estado del paciente antes, durante y después de la cirugía; una cirugía, se define como la práctica que implica la manipulación mecánica de las estructuras anatómicas con un fin médico, ya sea diagnóstico, terapéutico o pronóstico. Por último, un quirófano es una estructura en la que se realizan intervenciones quirúrgicas y actuaciones de anestesia-reanimación necesarios para el correcto desarrollo de una intervención y de sus consecuencias que tendrán lugar en el exterior del quirófano.

## Conclusión.

En conclusión, al realizar este trabajo, investigar y recolectar la información, puedo comprender que la cirugía y la enfermería están vinculadas a través de la historia y han permanecido unidas a lo largo de la misma. También, he comprendido que los espacios y las funciones profesionales se van definiendo según las necesidades que se van presentando, como lo ha sido a lo largo del tiempo. Es por esto, que los profesionales de enfermería han ido adaptando sus competencias, conocimientos, habilidades y actividades conforme a las necesidades de una sociedad cambiante y cada vez más exigente.

"La cirugía lleva el imperativo básico de la profesión médica hasta límites extremos, en los que lo humano entra en contacto divino."

-Milan Kundera-

# Bibliografía

(s.f.). Obtenido de MEJORAR LA SEGURIDAD EN LOS PROCEDIMIENTOS ...

*Infomed.* (s.f.). Obtenido de Marie Françoise Collière (1930-2005) - SciELO Cuba - Infomed

UDS. (s.f.). (UDS, Editor) Recuperado el 12 de Septiembre de 2022, de  
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LEN/48dff60ff483aa7576e4cdcf953d66fa-LC-LEN401%20ENFERMERIA%20CLINICA%20I.pdf>